

El Ejército de Salvación en marcha

Se consolida el triunfo en las costas de Porto Cristo y Son Servera

Los éxitos del Ejército salvador en todos los frentes

¡Viva Mallorca Española! ¡Viva siempre España! ¡Viva el Ejército, Falange Española y las Milicias!

Después de haber ocupado Porto-Cristo, ayer mañana se comenzó el ataque para rechazar definitivamente a los comunistas

Ayer mañana, a las diez, desde Radio Mallorca se ha radiado la siguiente nota:
«En el frente ha transcurrido la noche sin novedad. En la mañana de hoy, nuestras fuerzas, después de haber ocupado Porto-Cristo, han emprendido el ataque para rechazar definitivamente al enemigo.
La moral de los combatientes, lo mismo que en la población civil, es elevadísima.
No es extraño que no se den noticias concretas, porque las que llegan del frente por muchos conductos, aún cuando todas ellas son favorables, no se dan a conocer hasta que no están perfectamente comprobadas».

Apoetéxico regreso del frente de Porto-Cristo

Anoche, entre grandes ovaciones, desfilaron [fuerzas del Ejército, Tercio, Requetés, Falange, Milicias de Acción Popular y Carabineros.—Figuraban en el cortejo los trofeos del triunfo, entre ellos dos cañones de campaña

Verdaderamente apoteósico fué el regreso de fuerzas del frente de campaña que anoche desfilaron por el Paseo del Borne y demás vías principales, que lucharon en Porto-Cristo y consiguieron infligir a las hordas marxistas formadas como aluvión, de personal poco apreciable que buscaba—como lo demostró su actuación—más que nada el pillaje, ya que su moralidad en el frente de combate y mientras no se vieron en el trance de perecer, fué poco recomendable. En cambio nuestras tropas, Tercio, Falange, Carabineros, Requetés y Milicias de Acción Popular, se batieron con tal fe, disciplina y entusiasmo, que su impetu fué irresistible, alcanzando para Mallorca un triunfo del que todos sus hijos deben estar orgullosos.

Las ovaciones, verdaderamente emocionantes por su grandiosidad que el pueblo palmesano tributó a quienes sostuvieron su pabellón en el combate, fué merecido alrón, que pudieran saborear los que desfilaron, y que seguramente llegó a oídos de quienes sufren, por las heridas recibidas en el combate y de aquellos que alcanzaron el supremo galardón de verter su sangre por la Patria, cuyos nombres quedarán escritos en letras de oro en la historia de Mallorca.

El día en la ciudad fué tranquilo y animado, especialmente a la llegada de la tarde, pues quienes regresaban del frente anunciaban la consolidación de la victoria y la definitiva derrota de quienes osaron poner su pie en nuestra española y cristiana tierra. Animación que creció de punto al anunciarse que al anochecer desfilarían las tropas victoriosas que venían a disfrutar de un merecido descanso. Efectivamente, a eso de las ocho de la noche, estando el Paseo del Borne y demás vías principales cuajadas de público, en una serie de camiones desfilaron fuerzas de Carabineros, Requetés, Falange Española, Tercio, fuerzas del Ejército y Milicias de Acción Popular, todos portadores de los trofeos conquistados: pistolas, machetes, banderas rojas, sables, hachas, serruchos y demás armas ofensivas y defensivas de todas clases; y por último dos cañones de campaña cogidos al enemigo, rico botín de guerra que demuestra el empuje de las fuerzas mallorquinas.

El público aclamó con entusiasmo delirante a todos, repitiéndose las voces estentóreas de ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva el Tercio! ¡Vivan los Requetés! ¡Viva Falange Española! ¡Vivan las Milicias de Acción Popular! ¡Arriba España! ¡Viva Mallorca Española! A las cuales unimos los nuestros más entusiastas.

Uno de los coches era ocupado por el Comandante del Tercio señor Montis, herido en una mano que, acompañado del capitán señor Homar, recibieron constantes ovaciones.

Servicio de Radio Mallorca

Resumen de la situación militar según «Radio Club Portugal»

Las nacionales consolidan sus posiciones en los alrededores de San Sebastián; el fuerte rojo de Guadalupe, acallado.—Se dice que el Almirante de la Base de Cartagena ha logrado la rendición de Cartagena; importancia de la supuesta rendición.—En Guadarrama, nada nuevo.—Está terminada la limpieza de los alrededores de Badajoz; la base aérea de Don Benito ha caído en poder de los legionarios, que se dirigen a Madrid

A las 0'30 de la madrugada Radio Club Portugal hace el siguiente resumen de la situación militar las últimas 24 horas:

Norte.—Los alrededores de San Sebastián siguen en poder de las tropas nacionalistas, que consolidan las posiciones obtenidas.

El avance continúa despacio, porque es necesario que la artillería barra posiciones, y también para hacer caer al fuerte de Guadalupe.

Ayer declinamos que este fuerte no cesaba de disparar, pero hoy decimos que ya ha callado, lo mismo que el fuerte de San Marcos.

Damos esa noticia con toda clase de reservas, porque no ha tenido confirmación oficial: el Almirante de la Base Naval de Cartagena ha lo-

grado la rendición de Cartagena a las fuerzas del movimiento nacional.

Ya dijimos que se había hecho fuerte en el monte de San Julián, frente al castillo, y que desde estas posiciones, perfectamente atrincheradas, dominaba por completo la población, Base Naval y Arsenales, y hacía callar los cañones del fuerte de la Concepción.

La importancia que tendría esta noticia, de ser cierta, es enorme, pues la escuadra nacional tendría una base importantísima para futuras operaciones sobre Valencia, Barcelona, Alicante, Málaga y demás poblaciones rojas del Mediterráneo.

Cerca de Cartagena está la base aérea de Los Alcázares y la de San Javier, la mayor base de hidros española, ambas de gran importancia.

Con la caída de Cartagena, la situación de estas bases sería difícilísima

La fábrica de armas de Lañora, próxima a Murcia, estaría casi en manos del Gobierno de Burgos.

En Guadarrama, nada nuevo. Las fuerzas nacionales conservan sus posiciones, sin que nada sea capaz de hacerlas retroceder un palmo.

Las posiciones de esta zona no tendrían variación mientras no lleguen las fuerzas del S., para iniciar con las del N. la ofensiva conjunta contra Madrid.

Las tropas que han conquistado Badajoz han hecho la limpieza de sus alrededores con tal rapidez, que los legionarios mandados por el comandante Castejón abandonaron la ciudad a las fuerzas de Falange Es-

pañola y Acción Popular, que se bastan por sí solas para tener a raya cualquiera subversión que pudiera producirse y que no se producirá. Los legionarios de Castejón han salido hacia Don Benito, base aérea de Madrid, que ha caído en su poder.

Esta columna pronto llegará a la parte llana, que comienza en Los Navalmorales, y podrá ya seguir hacia Madrid, sin encontrar obstáculos geográficos por la carretera de Talavera.

Madrid, para detener la marcha de estas fuerzas, manda columnas y columnas, fuerzas sin cohesión, ni preparación, ni espíritu. Sus jefes son jefes de hordas y no pueden oponerse a las tropas mandadas por oficiales. Podrán ser buenas para defender una barricada o una esquina, pero no para operaciones de envergadura, para la que sería necesario, además, un alto mando eficaz, del que carecen los jefes y oficiales de Madrid. Estas columnas pues, lo que hacen es privar de defensores a la capital, favoreciendo así los planes de los generales nacionales.

Málaga no puede ser para los rojos un baluarte firme.—La ocupación de Madrid.—Avión rojo, derribado

La situación en Málaga—sigue diciendo Radio Club Portugal—es la misma, sin más variación que la consolidación de las posiciones que la cercan y la reclusión de los efectivos de los marxistas que han de oponerse al avance del insigne general Varela. Málaga no puede ser un baluarte firme.

Por los otros frentes, el Gobierno de Madrid, marca la situación. Si efectivamente,—y es de dudar, pues Madrid vive de la mentira—estas posiciones son las verdaderas, resulta que las tropas de Madrid se encuentran en Pozo Blanco (Córdoba), donde dicen que hay unidades rojas. Si es así, éstas fuerzas se encuentran en una situación crítica, pues están entre los ejércitos del general Franco y del coronel Yagüe, que les cogerán en tenaza y les desaharán rápidamente, lo que favorecerá la conquista de Madrid sin necesidad de destruirlo, cosa que en manera alguna quiere el Gobierno de Burgos, que, a pesar de tener fuerzas para enviarlas contra el gobierno que preside el sapo anormal—no hay que dar el nombre—y fuerte aviación de la base de Burgos, no quiere bombardear, porque las fuerzas nacionales no son destructoras, sino constructoras y no mandan como tarjeta de visita que les preceda el terror, la muerte y el saqueo. Quieren respetar las vidas inocentes y conservar los tesoros de arte y por ello obran con la máxima prudencia.

Fuerzas del Tercio derribaron un avión rojo, en las cercanías de Málaga.

Otras noticias

Fusilamiento del general Fanjul y del coronel Quintana.—Parece que hno intentos de sublevación entre los guardias de Asalto que formaban los piquetes.—Heroico comportamiento del general Fanjul

Radio Santiago ha captado una comunicación de Madrid, en la que se da noticias de los fusilamientos del general Fanjul y del coronel Quintana.

Añade que las tropas encargadas de formar los piquetes de ejecución—guardias de asalto—intentaron sublevarse, siendo dominadas evitando que estallase el gran movimiento que ya se espera de las fuerzas que ya no pueden tolerar más abusos y atropellos de los rojos.

El Gobierno de Madrid da señales evidentes de temer este movimiento

Cuentan que en el momento de morir el general Fanjul, que se había negado a que le vendasen los ojos, dejó vibrar su corazón, lleno de enorme patriotismo, cuyo recuerdo vivirá siempre en nuestra memoria, y gritó: «¡Viva el movimiento nacional!» y «¡Viva España!».

Dicen de Cádiz que Bilbao está a punto de rendirse.—El Gobernador intentó huir, impidiéndolo los marxistas

Un radio de Cádiz dice que Bilbao está a punto de rendirse.

El Gobernador ha intentado huir, cosa que no es extraña en los Gobiernos del frente popular, pues es lo tradicional en los jefes marxistas en cuanto llega la hora de peligro.

Este Gobernador de Bilbao no ha tenido la suerte de sus demás compañeros, porque las milicias rojas se han opuesto a su marcha, aunque no han podido evitar que otros jefes políticos y diputados de izquierda lo hayan hecho.

Los súbditos extranjeros han sido recogidos por barcos de sus respectivas nacionalidades o de otras que se hallaban en la ría.

Se ve que la caída de Bilbao puede ser más rápida de lo que se espera. Ocupándonos de San Sebastián e Irún, se nos había olvidado decir que la barrida de Santurce, centro obrero de extrema izquierda, donde ayer fueron volados unos depósitos de gasolina, ha caído en poder del ejército nacional.

En Bilbao, está prohibido escuchar la radio, lo mismo que en Madrid y demás poblaciones próximas a caer, pues el Gobierno rojo no quiere sepan los infelices la verdad de la situación.

Casi todo Irún está en poder de los nacionales

Pontevedra confirma que casi todo Irún está en poder de los nacionales y se han acallado los cañones de los fuertes.

Al parecer, casi toda la ciudad está en poder de los nacionales.

En el momento en que los montes cercanos no han podido defenderse, el acceso a San Sebastián ha caído.

El coronel Beorlegui, bravo navarro, lleva a sus tropas de triunfo en triunfo.

Irún está sin luz, pero, téngala o no, pronto va a ver lo que ocurre.

Noticias radiadas a las doce de la noche

Radio Burgos comunica que en aquella ciudad se ha celebrado un solemne acto religioso como desagravio al Sagrado Corazón de Jesús por el bárbaro atentado que contra el monumento en su honor emplazado en el Cerro de los Angeles a pocos kilómetros de Madrid han cometido las turbas marxistas destruyéndolo.

La misma estación comunica que ha llegado a Valladolid en tren militar vía Cáceres-Salamanca una bandera del Tercio que ha sido acogida con enorme entusiasmo.

El Excmo. Sr. General don Emilio Mola revistó esta mañana a los legionarios entre las aclamaciones de la multitud. Todo hace suponer que esta bandera marchará inmediatamente a la sierra del Guadarrama para iniciar las operaciones sobre Madrid.

Notable discurso de la Radio Fantasma

Ayer tarde el Radio-Fantasma de la emisora Ga-Tu de Madrid de Falange Española pronunció un vibrante discurso sobre el comunismo explicando como esta idea es contraria a la naturaleza humana. Estableció la comparación entre la idea marxista y los matrimonios por interés que no se basan en el amor. El sentido materialista de la vida que impregna al marxismo carece en absoluto de amor y de cordialidad; no supone unión espiritual como una idea o con la patria. Con el comunismo desaparece todo sentimiento de temor a leyes humanas o divinas, todo el sentimiento de amor y de moral. El pueblo ruso, caído en el comunismo, vive un martirio terrible bajo el poder despótico de los tiranos más crueles que ha conocido la historia. Invito a los obreros del mundo a que luchen contra el comunismo que es su mayor enemigo. El comunismo combate la religión y la moral, pero la moral y la religión ayudadas por la ciencia una interpretación seca y dura de la economía y la historia no pueden más que aumentar el dolor y la angustia de los humildes. Hay que re-

Alocución pronunciada anoche ante el micrófono de Radio Mallorca por el Excmo. Sr. Gobernador de la provincia

Hoy sí que tengo buenas noticias que comunicaros, pues vengo de Manacor, donde he ido para ver a mis compañeros de armas y saber directamente sus impresiones sobre la lucha que desde hace tres días viene sosteniéndose con los rojos. No puede ser más favorable la impresión que os traigo y puedo aseguraros que muy pronto no habrá enemigos en Mallorca; así me lo asegura no solo el Coronel Ramos, si que también todos los jefes y oficiales que están en el frente. Hace un mes justo que atado a mi cargo, no había podido salir de Palma y no cabe duda que es preciso ir a los pueblos para ver que formidablemente vibra Mallorca; da gusto ver a todos, incluso mujeres y niños, como saludan en forma marcial al grito de ¡Arriba España!; todo el camino hay que ir saludando.

El enemigo, por el contrario está desmoralizado y su destrucción será completa; bastaría para conseguirlo las milicias ya organizadas, tal es el entusiasmo que he visto en Manacor y en el camino.

Al regresar he tenido que detenerme en un pase a nivel por coincidir con un tren, cosa que habían hecho dos camiones que conducían a Palma los dos cañones apresados al enemigo; tan contentos venían los soldaditos con su presa, que con gran alegría y respeto me han ofrecido un melón que será el primero que comeré este año y con mucho gusto por proceder de nuestros soldaditos.

Estas y otras cosas que podría contaros, me han hecho venir muy bien impresionado del frente, impresión que quiero tengáis.

Repito que con este espíritu es imposible se rinda Mallorca, aunque el enemigo fuera formidable, y es todo lo contrario, son, como os decía otro día, hombres incapaces de luchar como no sea por la rapiña.

¡VIVA ESPAÑA!

petros obreros españoles la consigna de Lenin que tan ciegamente habéis seguido: «Proletarios de todo el mundo, uníos». Yo os la repito, pero añadiendo: «Uníos contra el comunismo, contra esa falsa idea de los sin fe, sin ideal, sin moral, sin patria y sin familia que os conducen a la perdición».

Ello no supone un abandono de vuestros anhelos de justicia social que para ser justicia tiene que basarse en sentimientos humanos. El famoso líder comunista francés Darlot hasta hace poco sometido a las interacciones rusas, ha comprendido perfectamente a donde iba el comunismo y ha constituido en Francia a los pocos días de triunfar en las elecciones el frente rojo, un partido nacional muy semejante de contenido programático y táctico a nuestra Falange Española de la Jons con objeto de combatir encarnizadamente la falta de tensión espiritual y contenido humano que ofrece el comunismo. Y Darlot no era un burgués ni eso que llamais vosotros, obreros españoles, «un señorito fascista». Era nada menos que el jefe del comunismo en Francia. Pero Darlot conocía a Rusia y sabía la tortura que supone para la humanidad un régimen como el soviético. Esto que os digo no es una fantasía inventada por mí para contároslo que eso queda para vuestros hipócritas dirigentes. Es un hecho real que ha corrido por la prensa del mundo.

El fascismo español, o sea el Nacional sindicalismo que propugna la Falange Española de las JONS, os liberará de todas las horcas caudinas que os obligan a asar vuestros jefes. Nosotros queremos el bien del obrero, librándole de las manos de sus explotadores y engañadores, diciéndoles cara a cara la dura verdad de la vida pero buscando su alivio, de acuerdo con ellos mismos, para encontrar su bienestar por los mejores caminos que algunas veces suelen ser los del sacrificio. Atendémos al trabajador, pero conservémos todo cuanto sponga un valor espiritual en España y pueda beneficiar a nuestra Patria. Al contrario de los caudillos rojos, que dieron la consigna de destrucción de los templos y obras de arte para evitar la afluencia de turistas, que eran una fuente de riqueza en España. Todo su programa económico se basa en la destrucción de la economía, sin ofrecer otra nueva que pueda sustituirla. Quieren provocar la ruina, el hambre y la desesperación, con no sabemos que finalidad siniestra. Nosotros evitaremos que esto continúe.

Una vez más, ayer repitieron las emisoras rojas que íbamos a morir todos. Yo os digo que morirán aquellos que se han hecho acreedores de ello, entre los vuestros, porque el obrero consciente y engañado tendrá nuestra conmiseración. Pero a vosotros, dirigentes canallas, que queréis destruir a todo el que no piense como vosotros, os haremos nuestra justicia implacable por no-

sotros y por los obreros que habéis engañado.

Vosotros decís «muera todo el que no piense como nosotros». ¿Cuando hemos hecho nosotros esto? Ni una vez siquiera. Nos separa un espacio infinito de vosotros. Habéis atacado a la Guardia civil y al Ejército y cuando os visteis en peligro recurristeis a ellos. No quiero citar más que el reciente ejemplo de Indalecio Prieto en Euzkai. Cuando necesitáis una cosa os arrastráis ante ella para conseguirla sin el menor rubor.

Todas las naciones civilizadas se negarán a reconocer a ese mal gobierno de Madrid, capaz de toda clase de asesinatos. Esas naciones no podrán seguir reconociendo a un Gobierno que ni es Gobierno ni manda en su patria. Por encima de la diplomacia están los sentimientos del ser humano y hoy España y su Ejército y su Falange no defienden una causa política, sino los fundamentos de la civilización del mundo entero. Alemania, Italia, Portugal, Argentina y otros países gobernados dignamente ¿creéis que pueden seguir reconociendo a esta patulea sanguiñaria de Madrid? ¿No está la civilización sobre la diplomacia? Esta posición de los países frente a vosotros, no la mendigamos nosotros, pues nos bastamos y somos suficientes para aplastaros, porque los que sentimos la idea de la madre patria contendremos la ola salvaje. Eso se lo decimos a los que todavía quieren creer en el gobierno de Madrid. La mentira siempre ha sido un arma vuestra. No tenéis la habilidad suficiente para desengañar con la verdad a vuestras pobres masas. Seguid teniéndolas en el error para que el fuego de nuestras fuerzas haga más víctimas en vuestras filas, lo que demuestra la ruindad de vuestras almas. Tenéis miedo a enfrentaros con el engaño a que habéis llevado a España y no tenéis ni un átomo de dignidad, de honra ni de nobleza para confesar ante los obreros que os habéis equivocado, y preferís seguir mintiéndoles, como hicisteis en Asturias. Pero todo lo pagareis. Solo siento los infelices que han caído por vuestra culpa, aunque para vosotros no siento piedad alguna por lo que os espera.

Sigo a vuestra disposición. Ayer decíais que quisierais saber donde estaba añadiendo que «no os coméis a nadie». Todavía no. Ya lo hareis. Pero conservad en las cárceles a infelices mujeres indefensas. Por venganza o como rehenes. ¿Creéis que nosotros podríamos hacer eso? No podéis creerlo porque sabéis la diferencia que hay entre vosotros y nosotros.

Ahora me despido, acaso por unos días, porque así lo requiere la causa de España y mi defensa propia. Pero, aunque esté callado, seguiré trabajando contra vosotros. A los radioescuchas les digo que, aunque les cuenten que me han asesinado, no lo crean. A propósito

del verbo asesinar, se me olvidaba decir que se donde está escondido Casares Quiroga. Esa fiera sanguinaria, ¿por qué se ha marchado? ¿Dónde está su valentía? Solo era valiente cuando le amparaban las fuerzas públicas para que hincara el diente, porque las fieras como él tienen todos los colmillos para hincarlos en la carne fresca. Pero ahora se ve que al advertir que su pellejo repugnante estaba en peligro, huyó como han huido otros que vosotros sabéis y yo también sé y me callo, porque cuanto menos crean que sé donde están y se consideren seguros, llegarán nuestras manos para exigirles cuentas. Sabemos dande están todos los que se creen seguros. Así que... hasta pronto radioescuchas! Y... hasta pronto!, marxistas y canallas de Disción Radio, que nos veramos y discutiremos cara a cara y os contaré como el último Gobernador de Oviedo, Don Isidoro Larte Lausín, al verse en nuestras manos, daba vivas a Cristo Rey. Repito a los madrileños que tengan confianza y eleven sus espíritus, pues muy pronto acabarán los terribles sufrimientos que están padeciendo y verán desfilar por estas calles, ahora tristes, de Madrid, al Ejército de España y a la Falange de España, libertadores de la Patria.

España una, grande y libre. ¡Arriba España!

Servicio de Radio Falange Española

Roma, onda 25'40, a las 22'30. **Tanger.**—Siguen llegando sin interrupción refuerzos de Marruecos vía aérea para las fuerzas del movimiento nacional.

El general Queipo de Llano desmentó rotundamente la noticia lanzada por los marxistas españoles de que se había rendido Oviedo y del ataque a Granada.

También desmiente que el desembarco de las fuerzas marxistas en Mallorca, bajo el mando del comandante Bayo, tuviese éxito.

Zeesen. Onda 20 m., a las 22'45.

Dicen de París que un destacamento de fuerzas del movimiento nacional ha tomado el fuerte de Guadalupe cerca de San Sebastián.

Dicen los marxistas de San Sebastián que por cada disparo que hagan los buques de guerra del movimiento nacional, ellos matarán cinco prisioneros.

Zeesen. Onda 20 metros. A las 22'12 18 agosto.

No hay grandes novedades en los frentes españoles.

El general Queipo de Llano dice que el almirante que manda las fuerzas de la base naval de Cartagena se ha unido al movimiento nacional poniendo a la disposición del mismo las fortificaciones y el arsenal.

Refugiados españoles llegados a Gibraltar cuentan las ejecuciones en

En Palma

Debido a las acertadas y siempre bien orientadas órdenes del Excelentísimo señor Gobernador civil ha quedado solucionado radicalmente el problema que parecía iniciarse sobre la circulación de plata. Es suficiente que se ejerza con energía la autoridad para solucionar esos pequeños conflictos que de no cuidarse y cortarlos de raíz como acertadamente lo hizo el señor García Ruiz, pueden convertirse en serios.

Gobierno civil

Continúa el gobernador don Luis García Ruiz laborando día y noche desde el Gobierno civil en los asuntos que a su alta autoridad incumben.

En su actuación vemos aciertos diarios los cuales son reconocidos por el público que los aplaude sin reservas.

Las noticias recogidas ayer en dicho centro son por completo satisfactorias permitiendo estimarse el avance de la causa nacional.

Son también por completo satisfactorias las noticias recibidas relativas a las operaciones en Mallorca las cuales se insertan en nuestra sección informativa.

En la bahía

A las tres de la tarde de ayer había fondeados en la bahía un buque de guerra con bandera alemana, otro con bandera inglesa y otro italiano.

Había también fondeado un vapor mercante alemán.

Durante la mañana han zarpado haciendo rumbo uno a poniente y otro a levante un buque de guerra francés y otro italiano.

III Agrupación de Milicias Ciudadanas

Se comunica a todos los milicianos de esta agrupación que todos los días a las diez encontrarán en el edificio de la Telefónica y en una tablilla un aviso en el que se les darán instrucciones.

Para la entrega de los brazaletes todos los días de once a doce en la Diputación.

Llamamiento de Jefes, Oficiales y Suboficiales

Se ha publicado una orden general disponiendo que todos los Jefes y Oficiales, suboficiales y personal del Cuerpo Auxiliar Subalterno del Ejército en cualquier situación mili-

Almería y Málaga donde uno de ellos vió ejecutar diariamente de 5 a 12 personas.

Londres.—El territorio de Iñi que también se ha unido al movimiento nacional, a pesar de los esfuerzos del gobierno de Madrid que les había mandado un millón de pesetas para ayudar a dicho territorio y provocar allí un movimiento marxista.

Según informaciones de varios periódicos importantes franceses, dicen que la declaración del gobierno francés no tienen ningún valor práctico y que desaparecerá bajo la presión del frente popular francés.

Zeesen. Onda 20 a las 13.

El gobierno alemán ha comunicado al gobierno francés que por su parte está dispuesto a prohibir la exportación de armas, aviones y toda clase de material de guerra, si las siguientes condiciones son cumplidas.

1.ª Que el gobierno de Madrid devuelva los 6 aviones comerciales alemanes confiscados.

2.ª Que los demás Estados se comprometan del mismo modo a impedir la exportación de toda clase de material de guerra.

3.ª Que prohiban los demás gobiernos que firmas privadas suministren armas.

4.ª También sería muy conveniente se impidiese que los nacionales de los distintos países europeos pudiesen tomar parte en la guerra civil española.

El vapor alemán «Schleswig» ha llegado a Génova después de haber recogido en Ibiza varios subditos.

«L'Echo de Paris» dice lo siguiente:

«El antiguo agregado militar español ha sido expulsado por el ministro del Interior francés conminándole a que abandone el territorio francés en el plazo de 48 horas. Esta orden ha sido dada por instigación del frente popular de España, porque dicho agregado llamado Barroso no había querido asumir la responsabilidad de los actos del Gobierno.

Roma. Onda 25'40. A las 13'30.

El ministro francés Salengro ha atacado violentamente a los gobiernos alemán y austriaco, declarando su solidaridad al gobierno de Madrid. El gobierno francés sigue las negociaciones de su política de neutralidad. Las negociaciones con Berlín han vuelto a tomar un carácter muy tenso. El periódico francés «La Liberté» dice que las palabras de Salengro son graves, por su carácter belicoso y le recuerda que el ministro en el mitin de Saint Cloud reclamó el suministro de material de guerra al gobierno marxista. La prensa alemana dice que las palabras de Salengro constituyen una impúdica intervención en los asuntos alemanes y por sí mismas violación de la neutralidad de Francia.

tar incluso retirados, hagan su presentación inmediata como a continuación se expresa.

Los residentes en esta plaza a los Jefes principales de las unidades de sus respectivas arma o cuerpo.

Los residentes fuera de la plaza a los Comandantes Militares de los Sectores o pueblos de su residencia.

Esta orden responde a la urgente necesidad de constituir los cuadros de las nuevas unidades subalternas que se organizan con soldados movilizados y también a la necesidad de perfeccionar los mandos en las Milicias Ciudadanas.

La suscripción para el Ejército
Día 17, primera lista.

Una modesta familia, por Dios y por la Patria, 12'25; Por Dios y por la Patria, 25; Por el Ejército salvador de España, 50; M. P. O. por España, 5; don Francisco Cortés, una pulsera, cuatro sortijas, cuatro cadenas reloj y un durillo de oro y 50 ptas.; don Pedro Sbert, segunda entrega, 50; A. F. F. contra el comunismo, 25; doña Catalina Palmer, 25; don Bartolomé Cortés, tercer donativo, 50; doña Fernanda Maymó, 30; don Guillermo Llaneras, 25; don Pablo Fuster, tercer donativo, 50; don Antonio Cananís y Pons, tercera entrega (cheque), 500; una señora P. T., segundo donativo, 50; A. E. F. por la Patria, tres monedas de oro de 5 ptas.; D. G. Adrover, un anillo de oro; C. Olete de Adrover, un anillo de oro; don M. Viva España, 25; un obrero por España, 5; J. A. por España, 10; J. C. por España, 25; don Antonio Ordinas, 15; personal del Crédito Balear, según lista, 580; por España, 5; don Gregorio Clar, Tnte. artillería retirado, 50; el mismo y esposa, una moneda oro de 25 pesetas; un español mallorquín, 25; doña Matilde Clando de Homar, dos pulseras oro, un brazaletes, una cadena oro, dos monedas de 25 ptas. y un alfiler oro; doña Juana Homar, una cadena, unos pendientes y una moneda de 10 ptas. todo de oro; doña Josefa Salamanca, un anillo de oro, un alfiler con una moneda de oro y dos pares de pendientes de oro; don

J. A. por el glorioso Ejército español, segundo donativo, 100; doña C. y María Vanrell, para mi querida Patria, 5; un trabajador, 10; don José Bonnin, Viva España y el Ejército, 15; doña María Lladó, viuda de Terrés, 25; don Lorenzo Roses, segunda entrega, 1.000; don Francisco Cerdá, 25; Viva España, 2.000; don A. A., 5; los niños Carita y Juan Roca, 5; Viva España, 50; M. B. D. D., segunda entrega, 50; don Jaime Linás Rosselló, 25; F. Q. por España, 100; J. H. dos sortijas y una moneda de cinco duros oro; H. J. M., 5; Gremio de Frutas y Hortalizas, segunda entrega, 300; un albañil por España, 100; Idem idem, 25; Institución mallorquina para cecs, 25; J. Ll. por España, 250; La Casa de las Medias, 350; un español, 5; don Rafael Mall, segunda entrega, 400; un español, 100; don Joaquín Marcote, una sortija y una cadena de oro y 50 ptas.; don Bartolomé Mercadal, trec. entrega (cheque), 50; las niñas de las Mifionas, 150; don Nadal Garau, una cadena de oro; doña María Cerdá y doña Catalina Soler, una cadena y un aro de oro; por el Ejército salvador de España, 40; por España y el Ejército, 2.000; doña Sebastiana Pizá Canals, 500; partido de fútbol Huracán-Establiments, 37'75; Segundo Cedó, tercer donativo, 10; Hermanas Sureda Roig, 100; don Jesús Estau, portero de Estadística, 5; J. Tomás por España, 15; S. H. por España, 50; María de los Dolores Gómez Gabucio, tres cadenas de oro, cinco anillos oro y un reloj y cadena id.; doña Damiana Martorell Juan, una pulsera de oro con una moneda oro; doña Catalina Martínez Juan, una cadena de oro; don Juan Alemany, segundo donativo, 500; doña Francisca Sampol Ripoll, un aro de oro, cuatro cadenas oro, tres anillos oro, dos pelnetas, tres onzas de oro y un dije; María Riera, sirvienta, 10; don Rafael Nadal, por el Ejército, 25; don Miguel Llisteras, 25; don Juan Romaguera, 20; J. S. P. Pbro., segundo donativo, por Dios y el Ejército, 75; J. F., segunda entrega, 100; don Sebastián Salas, 25; un colono, segunda entrega, 100; A. Garcías, 100; don José Martorell, 100; don Emilio Alcover Moncada, 500; don Jaime Picó, una lámina del Ayuntamiento de Palma de 500; M. E. y familia, por la salvación de España, tres bonos provinciales de 50 ptas., 150; don Bartolomé Juan, tercera entrega, 12.000; don Cayetano Tarongí, 25; don José Valens Payaras, 5; Cuatro cadenas, una moneda de oro, cuatro sortijas y V. M. un español, 5; don Bartolomé Mir, 100; don Gabriel Lladó, 25; don Juan Vaquer, 25; F. V., 25; don Pedro Antonio Flol. Por Dios y el Ejército, 500; don Pedro Oliver. Una sortija de oro y 25 pesetas; don Francisco Forteza, 100; doña Catalina Cerdá, sirvienta, 10; una sirvienta, 10; Veloz Sport Balear, 250; un patriota, 100; Bernardo, un obrero español, 6; ¡Viva España! Una sortija y 25 pesetas; viuda de Joaquín Quesada, 133'65; un español, un cheque, 500; Asociación Arquitectos Baleares, segunda entrega, 1.000; don Jaime Fernández, 25; un matrimonio sin hijos, 25; un padre de familia, 10; M. M. J., 100; un valenciano mallorquín, 25; don Miguel Pizá y doña Coloma Biblóná media onza oro; un obrero ¡Viva España!, 3; un obrero que no quiere ser comunista, 4'40; dos catalanes, 500; por Dios y por la Patria, 1.000; don Bartolomé Flol, 500; un paisano de Franco, segundo donativo, 12'50; el niño Bartolomé Catalá Salvá, 100; ahorros de dos hermanos, 500; don Antonio Nadal Planas, 50; don Guillermo Puig, dos bonos provinciales, 100; R. A., 50; Por España y el Ejército, 25; doña Amparo Rovira de Morell, tres pulseras de oro, una moneda de oro y una cadena de oro; don Fausto Morell Rovira, una cadena y un reloj; don Joaquín Morell Rovira, una sortija; doña Concha Morell Rovira, un pendiente, dos sortijas y una cadena; doña Amparo Morell Rovira, una sortija y un dije; una hermana de un baillía, 10; un español, 50; A. E. M., sirvienta española, 10; un español. Por España y su Ejército, 50; J. M. ¡Viva España!, 200; una Asociación benéfica, 100; un soldado presbitero, una cadena de oro y 25 pesetas; un español, gemelos de oro, una santanderina, una gupuzcoana y una madreño, 15; don Bernardo Perpiñá, 50; un patriota. B. Rullán, 25; J. J., 10; don José Agulló, 12.


Suma, 29.936'55.

Suma anterior, 536.838'80.

Total, 566.775'35.

Día 17 agosto.—Segunda lista.

J. F. M., segunda entrega, para el bien de nuestra querida España,



Ha muerto por la Patria
el joven de La Puebla

Francisco Cladera Vidal (Presente!)
a los 25 años de edad

E. P. D.

Sus desconsolados padres don Lorenzo Cladera Soler y doña Margarita Vidal Crespi, su hermano don Lorenzo Cladera Vidal, alumno de la Escuela de Veterinaria, su hermana doña Eulalia y demás parientes, los señores Alcalde, Comandante Militar y Brigada de la Guardia Civil, la FALANGE ESPAÑOLA y las Milicias de La Puebla, ruegan a todos sus amigos, conocidos y simpatizantes eleven una oración al Cielo para el alma de tan abnegado combatiente que ha ofrendado su vida a la Patria al grito de Arriba España.



El teniente del Arma de Caballería

Don Vicente Torres Socasao
dió su vida por la Patria en el campo de batalla

el día 16 de Agosto de 1936, al mando de una sección de Falange Española

A. E. R. I. P.

Sus desconsolados padres y demás familia, el Arma de Caballería y la Falange Española de las JONS, ruegan una oración por su alma a los buenos españoles.

ña, 500; El mismo. Una moneda de oro de 20 francos; doña Juana Sansó, 5; don Tomás Vidal, 12'50; J. A. J. L. Por la Patria, 10; Del mismo. Dos anillos y unos gemelos de oro; familia Liabrés, nueve objetos de oro; D. F. S. y señora. Por la Patria, dos anillos de oro; don José Molina, tres objetos de oro; don Gabriel Matas Valle, dos objetos de oro; don Jorge Frau, Pbro., 50; por la Patria, segunda entrega, 300; doña C. Sureda de Montis tres anillos, un brazaletes, un reloj dos alfileres corbata, una cadena abanico, unos pendientes, unos gemelos media onza oro, otros pendientes una cadena y un alfiler oro; «La Novedad», sociedad de patronos barberos y peluqueros, 500; don José Lloret y Monjo, 25; A. R. C., segundo donativo, un luis de oro; don Miguel Salvá, 10; J. L. Por el movimiento nacional, 10; J. T., 10; un asturiano, 25; Por España y el Ejército ¡Viva España!, 5; ¡Viva España! Dos monedas de oro y 10 pesetas; P. J., 25; un español, 100; un patriota, 1; J. B., por el Ejército, dos anillos de oro y 100 pesetas; un empleado del Ayuntamiento, 25; don Vicente Juan, tres aros, una cadena, una onza y 25 pesetas todo de oro, una de 20 francos y una de 20 liras; doña María Luisa Ramonell, un resguardo de la Caja de Ahorros de 500; doña Margarita y doña Esperanza Ramonell, un reloj y una pulsera con una moneda todo de oro; doña Isabel y doña Carmen Muñoz, dos brazaletes, dos cadenas, 10 anillos, un imperdible y una moneda de 25 pesetas todo de oro; don Benito Sastre, 5; doña Antonia Ramón de García, dos cadenas, un anillo, un imperdible de corbata todo de oro; doña Antonia Valero de Magraner, dos anillos y dos imperdibles de oro; doña Francisca García de Magraner, un aro, una cadena y dos pendientes de oro; un español, un anillo de oro; un patriota, un anillo y dos botones de oro; don Ramón Ferragut, una cadena de oro; una sirvienta de Son Servera al grito de ¡Viva España!, 10; don Juan Bosch Estades. Por Dios y por la Patria, 25; don Juan Bauzá Zayas, 500; una señora que desea la paz, 100; por Dios y por la Justicia de nuestra causa. Adelante y siempre adelante, dos láminas de 500 pesetas de la Deuda Perpetua, 1.000; doña Soledad Juan y doña Francisca Agullar

SANGRE PURA, RICA Y NUEVA
se consigue gracias a las acreditadas **PÍLDORAS DEPURATIVAS DEL Dr. SOIVRE**



Medicamento especial para combatir de una manera cómoda, rápida y eficaz el eczema, herpes, úlceras varicosas (llagas a las piernas), erupciones escrofulosas, eritemas, acné, urticaria, etc., enfermedades que tienen por causa u origen, humores viciados o infecciones de la sangre. Se ha dado al Depurativo del Dr. Solvré la forma de Píldoras, porque los Roobis, Jarabes, Elixires y todos los depurativos líquidos están compuestos de Alcohol, unos fuertes y jarabes concentrados que disminuyen la acción depurativa.

Irritan el estómago, fatigan los riñones y debilitan todo el organismo. Así las Píldoras depurativas del Dr. Solvré, resultan el Depurativo Ideal, cómodas y agradables de tomar, digestivas y reconfortantes generales; regeneran, enriquecen y renuevan la sangre, aumentando con ello todas las energías del organismo; toman la salud y resuelven rápidamente todas las úlceras, llagas, granos, forúnculos, supuraciones, caída del cabello, inflamaciones en general, etc., quedando la piel limpia y regenerada, el cabello brillante y copioso, no restando en el organismo huellas del pasado.

Exteriormente puede aplicarse la Pomada del Dr. Solvré, que calma al momento la inflamación y abrevia el tratamiento de las manifestaciones molestosas de la piel.

Venta en España en las principales farmacias de España, Portugal y América.

NOTA.—Dirigiéndose y enviando 0'25 ptas. en sellos de correo para el franqueto a Oficina Laboratorio Sôkaiarg, calle del Ter, 16, Barcelona, recibirán gratis un librito explicativo sobre el origen, desarrollo y tratamiento de estas enfermedades.

Sancho, una moneda de 20 francos y dos de 20 liras italianas.
Suma, 3.913'50.
Suma anterior, 566.775'35.
Total, 570.688'85.

Lista de donativos para la suscripción pro-Ejército recaudado entre los tripulantes que prestan servicio en el vapor «Mallorca».

Capitán don Emilio Caballero, 12'50; Oficial primero don Isidoro Quadrado, 10; oficial segundo don Fernando Sánchez, 10; oficial tercero don Bartolomé Aulet, 10; radiotelegrafista primero don José Soliva, 10; contramaestre don Pedro Mari, 2'50; carpintero don Cristóbal Vidal, 2; pafiolero don Jaime Rosa, 2'50; mozo don Bernardino Valent, 2; id. don Juan Gamundi, 2; id. don Pablo Cardell, 2; maquinista primero don León Sabater, 12'50; id. segundo don Vicente Laborda, 10; id. tercero don Jaime Pericás, 5; id. cuarto don José Camps, 10; ayudante don Gabriel Bauzá, 5; calderero don Antonio Frau, 2; engrasador don Lorenzo Coll, 2; id. don Jaime Pujol, 1; fogonero don Sebastián Bauzá, 1; mayordomo don Mateo Píera, 2'50; cocinero segundo don José Bosch, 2; gambucero don Bartolomé Colom, 1; encargado don Francisco Barral, 2; camarero don Rafael Valent, 2; id. don Francisco Alemany, 2; id. don Pedro Rosselló, 2; id. don José Oliver, 2; camarera doña Antonia Coll, 2; id. doña Magdalena Reus, 2; marmitón don Juan Martí, 1.

Total, 144'50.

Moderno HOY
de 3'30 a 9 noche

Dos extraordinarias películas Fox en español

Edmund Lowe y Victor Mc Laglen en

Un par de detectives

Rosita Moreno y Raul Roulien en

Te quiero con locura

Pensión Ibérica
Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico.
Se sirven comidas a domicilio.
Concepción n.º 9.—Palma.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. s. h.)

Olimpiada

La prensa y la Olimpiada
 Berlín 18.—Haciendo un resumen de las impresiones obtenidas durante las dos semanas de los Juegos Olímpicos, la prensa alemana hace resaltar que se han realizado grandes progresos, no solamente en Alemania, sino prácticamente en cada nación, en el terreno de los deportes.

La «Deutsche Allgemeine Zeitung» llama la atención sobre el hecho de que la mayoría de las naciones están interesadas principalmente en cierta clase de deportes que no se adaptan a todas las partes del mundo.

Considerando las clases de deportes en que participaron Hungría, Italia, Finlandia y Suecia, se debe reconocer que dichas naciones fueron superiores.

El periódico «Berliner Nachtausgabe» escribe que muchos de los participantes excedieron sus propios records considerablemente, y atribuye este hecho al entusiasmo general y a los altos ideales que inspiraron igualmente a todos.

Las victorias obtenidas fueron el resultado de muchos años de preparación extrema.

Concluye declarando que los ideales olímpicos han quedado implantados firmemente en la nación alemana, y que durante los cuatro años que la bandera olímpica permaneciera en la capital de Alemania, esta nación seguirá cooperando en los intereses de ese gran festival internacional.

La afluencia de viajeros a Berlín

Berlín 18.—Un millón y medio de personas visitaron Berlín durante las dos semanas que duraron los Juegos Olímpicos, incluso 150.000 extranjeros.

El transporte de las mismas necesitó cerca de mil trenes especiales.

Se vendió cuatro millones y medio de billetes de entrada, produciendo la cantidad de siete millones y medio de reichsmarcos.

La organización de los Juegos costó seis millones y medio y más de 350 empleados trabajaron en las oficinas del comité de organización; además se dio trabajo a cinco mil personas para preparar las fiestas.

Telegrama al Ministro

Berlín 18.—El presidente del comité internacional olímpico, conde Baillet-Latour, envió el telegrama siguiente al ministro de gobernación del Reich, Dr. Frick:

«Al salir de Alemania, ruego a Vd. exprese al pueblo alemán, en mi nombre, nuestro agradecimiento sincero por la acogida que se tributó a los participantes y a los que vinieron a presenciar los Juegos Olímpicos; todos conservamos una impresión profunda.

Baillet-Latour»

Gratitud de Hitler

Berlín 18.—Hitler expresó el agradecimiento de la nación alemana al presidente del comité internacional olímpico, conde Baillet-Latour, en el telegrama siguiente:

«Al terminarse la XI.ª Olimpiada, doy las gracias a Vd. y al comité olímpico internacional, en nombre

de la nación alemana, por su cooperación y espíritu de sacrificio, que contribuyeron en gran parte al éxito de las fiestas.

Se debe un agradecimiento especial a todos los competidores de todas las partes del mundo.

Sus hazañas excitaron la admiración de todos, y sus nombres pasarán a la historia de los deportes.

Espero que los Juegos Olímpicos de Berlín servirán para reforzar los ideales olímpicos, y ayudarán a establecer la concordia entre las naciones del mundo.

Adolf Hitler».

Egipto

El tratado anglo-egipcio

Alejandro 18.—El primer ministro egipcio, Nahas Pasha, y una parte de la delegación que ha de ir a Londres para la firma del tratado anglo-egipcio, salieron ayer de Alejandria.

Es probable que la delegación entera llegue a Londres el domingo próximo.

Los delegados se hospedarán en el hotel Dorchester.

Yugoeslavia

El viaje de Eduardo VIII

Dubrovnik 18.—El rey Eduardo de Inglaterra se fué a tierra, ayer, cuando el yate Nahlin llegó a este puerto.

Fué aclamado por el pueblo con mucho entusiasmo.

Las autoridades le informaron de que la bahía de Lilatshiza, en la que S. M. pasó su primera noche en el Mar Adriático, se llama ahora, por decisión del gobierno yugoeslavo, «Bahía Eduardo VIII».

Inglaterra

Eden se encarga del Ministerio

Londres 18.—Lord Halifax, quien en ausencia del ministro de Negocios Extranjeros, que está tomando sus vacaciones en el condado de Yorkshire, se encargó de los asuntos del Foreign Office, estaba hoy en su puesto en el ministerio, pero mañana, Mr. Eden, que ha vuelto a Londres, se encargará nuevamente de dicho departamento.

El pacto de no intervención

Londres 18.—Se cree en Berlín que, salvo algunas reservas, el gobierno alemán dió su adhesión al pacto de no intervención en la guerra civil en España.

Las proposiciones para dicho pacto fueron debidas a la iniciativa del gobierno francés y el gobierno de Gran Bretaña ya las aceptó.

El pacto entrará en fuerza tan pronto como se haya obtenido la adhesión de las diferentes potencias interesadas.

Además de Gran Bretaña y Alemania, Portugal dió también su adhesión, pero con ciertas reservas.

El gobierno de los Soviets también aceptó el pacto, pero el de Italia hasta ahora no ha definido claramente su actitud.

Precauciones en Madrid

Londres 18.—Según mensaje de Mr. Ogilvie Forbes, consejero de la

embajada británica en Madrid, quedan todavía doscientos súbditos británicos en la misma.

Cuarenta y uno se han alojado en las dependencias de la Embajada.

Hay tranquilidad actualmente en Madrid, pero como medida suplementaria de precaución, la Embajada ha destinado la secretaria comercial para alojamiento de súbditos ingleses en caso de necesidad.

Además se ha pintado la bandera inglesa sobre los tejados del edificio de la Embajada y sobre los de la secretaria comercial, para el caso de bombardeos aéreos.

Cultura física

Ejercicio lateral, muy conveniente para la cintura.—Posición inicial: de pié, las piernas separadas, el busto inclinado hacia un lado hasta lograr que la mano toque el tobillo, la mano contraria tocando la clavícula.

Movimiento.—Muy despacio, ir subiendo la mano que toca el tobillo, inclinando el cuerpo hacia el lado contrario, hasta que la mano quede tocando la clavícula.

Al mismo tiempo que se ha ido practicando esta ascensión con una mano, con la contraria se efectúa el descenso hasta que ésta, a su vez, toca su tobillo correspondiente. Este ejercicio debe practicarse muy lentamente procurando aspirar hasta el preciso momento en que el cuerpo queda completamente derecho y vaciando los pulmones en el movimiento de inclinación. Reptase diez veces alternas.

De pié, las piernas juntas y las manos apoyadas en los muslos, por delante. Hacer resbalar las manos por los muslos, inclinando a la vez el busto, hasta que las manos lleguen a tocar las puntas de los piés. Seguidamente, y sin parar, las manos dan una pequeña vuelta alrededor del pié y quedan en la parte de atrás del tobillo.

Elevar el cuerpo muy lentamente, ascendiendo las manos que no se separarán de las piernas, hasta que el cuerpo quede completamente derecho. La mano, cuando el cuerpo está completamente rígido, seguirá su movimiento ascendente hasta quedar situadas en los riñones. Se llevan las manos, siempre pegadas al cuerpo—como si se practicara un masaje—hacia adelante, hasta quedar nuevamente en la posición inicial.

Repetir el movimiento diez veces, aspirando en el momento ascendente y vaciando los pulmones en el descendente.

Un buen método para tomar el aceite de ricino. Métase una botella de cuello muy largo en agua muy caliente, échese una cucharada de café llena de leche caliente, después introdúzcase la cantidad de aceite de ricino que haya de tomarse y encima échese otra cucharada de las de café, con leche caliente. Agítense entonces el contenido de la botella quitando ésta del agua. Haced calentar la taza y verter rápidamente la mezcla.

Sóller

El teatro de la «Defensora» convertido en cuartel de Carabineros

Obedeciendo órdenes de la Superioridad, ha sido habilitado para cuartel de las fuerzas de Carabineros el teatro de la «Defensora Sollempense».

En dicho cuartel han sido alojados unos 30 números de dicho cuerpo, con sus correspondientes camas y demás menaje de aseo y oficinas.

Dicha fuerza está mandada por el capitán don Juan Ripoll.

La comida se les sirve en el cuartel de la Guardia civil y han sido habilitadas para comedores las dependencias de la Cantina Escolar.

Reducción del trabajo en las fábricas

A causa de las circunstancias actuales en que nuestra Isla aparece completamente aislada de la península, las fábricas de tejidos de esta ciudad van acabando sus existencias de algodón, y ante ello han empezado a tomar sus medidas antes de tener que paralizar totalmente las fábricas.

En algunas de ellas han aprovechado esta escasez de algodón para dar a su personal las vacaciones anuales; en otras han reducido los días de trabajo semanales, otras van a trabajar en semanas alternas, etc. Todas ellas ven de arbitrar todos los medios para prolongar el trabajo lo más posible.

Mercado local

Está completamente paralizado nuestro mercado local, habiéndose efectuado solamente algunas operaciones de manzanas de clase diversa al precio de 20 pts. la carga.

Consejos prácticos

Si un ácido cualquiera ha producido una mancha sobre una tela de seda, aplíquese al lugar manchado un poco de sal volátil y la seda recobrará su color primitivo y la mancha habrá desaparecido.

Para quitar las manchas de grasa sobre una página de un libro hacer una mezcla de tierra y de agua hasta que adquiera la consistencia de una pasta y aplicarla sobre la mancha durante tres o cuatro horas.

Los objetos fabricados con aleaciones de cobre se oscurecen al contacto del aire, especialmente a causa de la formación de una capa superficial de óxido de cobre. Siendo este óxido soluble en amoniaco, bastará lavar dichos objetos con un pincelito empapado en aquel alcali, para devolverles su brillo primitivo; luego es preciso enjuagarlos con agua y secarlos cuidadosamente con serén muy seco; finalmente, el serén se quita con un cepillo.

La bencina y el coite de petróleo destruyen las polillas de las alfombras. Cuando se descubra la presencia de estos insectos en una habitación, será preciso quitar la alfombra y rociarla con bencina, valiéndose para ello de un pulverizador u otro útil apropiado.

Para limpiar las pinturas al óleo se prepara una solución con una cucharada de amoniaco y cuatro litros de agua caliente; se baña un trozo de franela en la mezcla, se estructure y se frota con ella la parte del cuadro que se quiera limpiar.

Los objetos de plata se conservan brillantes poniendo un poco de amoniaco en el agua en que se lavan.

Los pelnes se limpian muy bien sumergiéndolos en amoniaco diluido al 10 por 100. Si no basta, se aumenta la dosis.

PARA NO PERJUDICAR la salud y la de sus hijos no debe emplear otro purgante que el delicioso ricino «Naranjil», que obra siempre radicalmente y se toma como golosina. Rechaza imitaciones y exija siempre auténtico ricino «Naranjil» en su envase con mirilla transparente de papel cristal. De venta en Farmacias.

¡ANEMICAS!
¡INAPETENTES!
¡IDESNUTRIDAS!

recobraréis el vigor, el apetito y la actividad a las pocas semanas de tomar el poderoso reconstituyente Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina. Puede tomarse en todas las épocas del año. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD El más suave y eficaz contra el estreñimiento de los niños.

En cajitas de 28-30 grageas. Ptas. 1,90 (timbre incluido), en Farmacias.

COURVOISIER
 LE PETIT CAPORAL
 COGNAC

THE BRANDY OF NAPOLEON

Y ya no sentireis el mal gusto del aceite entre la leche.

Los objetos fabricados con aleaciones de cobre se oscurecen al contacto del aire, especialmente a causa de la formación de una capa superficial de óxido de cobre. Siendo este óxido soluble en amoniaco, bastará lavar dichos objetos con un pincelito empapado en aquel alcali, para devolverles su brillo primitivo; luego es preciso enjuagarlos con agua y secarlos cuidadosamente con serén muy seco; finalmente, el serén se quita con un cepillo.

La bencina y el coite de petróleo destruyen las polillas de las alfombras. Cuando se descubra la presencia de estos insectos en una habitación, será preciso quitar la alfombra y rociarla con bencina, valiéndose para ello de un pulverizador u otro útil apropiado.

Para limpiar las pinturas al óleo se prepara una solución con una cucharada de amoniaco y cuatro litros de agua caliente; se baña un trozo de franela en la mezcla, se estructure y se frota con ella la parte del cuadro que se quiera limpiar.

Los objetos de plata se conservan brillantes poniendo un poco de amoniaco en el agua en que se lavan.

Los pelnes se limpian muy bien sumergiéndolos en amoniaco diluido al 10 por 100. Si no basta, se aumenta la dosis.

PARA NO PERJUDICAR la salud y la de sus hijos no debe emplear otro purgante que el delicioso ricino «Naranjil», que obra siempre radicalmente y se toma como golosina. Rechaza imitaciones y exija siempre auténtico ricino «Naranjil» en su envase con mirilla transparente de papel cristal. De venta en Farmacias.

Se vende

Unos cuatrocientos metros de terreno con sus traviesas de hierro, y un día diez vagonetas de varias clases rodámenes de recambio y colinas para las mismas.

Informes: Cementos Borrás, Cibaert de Centellas, 26.

Chalets

Parques, vendo y alquilo en Pinar del Parque. Pidan informes: Ventayón A. Alejandro Rosselló 121, Tel 1313.

El número de nuestro teléfono es el 1740

FOLLETON DE «EL DIA» 21

El Recluta

POR

ERCKMANN - CHIATAN

en la que e Isol trazaba sus líneas de oro.

Todo el mundo dormía en torno de nosotros, unos boca arriba, otros de costado con los piés arrimados al fuego o soñando en alta voz.

El sargento, al verme despierto, vino a tomar un ascua y la metió en su pipa, diciendo luego:

—¡Ho, a, fusilero Bertha! Ahora nos encontramos a retaguardia.

Yo no comprendía bien lo que entendía por eso.

—¿Te asombra, recluta?—añadió—; sin embargo, es muy claro; nosotros no nos hemos movido, mientras que el ejército ha dado media vuelta; ayer estaba allá, delante de nosotros, sobre el Ripach, y a estas horas está a nuestras espaldas cerca de Lutzen; en vez de hallarnos al frente nos encontramos a la cola.

Yguiñando el ojo con aire socarrón, lanzó dos o tres bocanadas de humo.

—¿Y qué hemos ganado con eso?—pregunté.

—Ganaremos siendo los primeros en llegar a Leipzig y caer sobre los prusianos—contestó—. Más tarde comprenderás eso, recluta.

Entonces me levanté para echar una mirada al terreno, y vi enfrente de nosotros una vasta y pantanosa llanura que atravesaba

el Gruna Bach y el Floss-Graben; al borde de esas corrientes de agua se veían algunas pequeñas colinas, y al fondo pasaba un ancho río, y el sargento me dijo que era el Elster. Las nieblas de la mañana se extendían sobre todo eso.

Habiéndome vuelto divisé a nuestra retaguardia, en un valle, la cima del campanario de Gross-Gorschen, y más lejos, a derecha e izquierda, cinco o seis pueblos edificadas en las faldas de las colinas, pues es un país montañoso; los pueblos de Kaya, Elsdorf, Starsiedel, Rhana, Klein Gorschen, en donde acampábamos era el que estaba más adelantado de la llanura, por la parte del Elster; el más lejano era Kaya, detrás del cual pasaba el camino de Lutzen a Leipzig. En las colinas no se veían sino las hogueras de nuestra división; pero todo el tercer cuerpo ocupaba los pueblos, y el cartel general estaba en Kaya.

A eso de las siete, los tambores redoblaron y las trompetas de los artilleros de a caballo y del tren tocaron diana. Después bajamos al pueblo, los unos a buscar leña, los otros para traer paja o heno. Llegaron carros de municiones y se procedió a la distribución de pan y cartuchos. Nosotros debíamos quedarnos allí, para dejar desfilarse el ejército hacia Leipzig y por eso decía el sargento Pinto que nosotros formaríamos la retaguardia.

Habían llegado al pueblo dos cantineras, y como me quedaban aún cinco escudos de seis libras ofrecí un vasito a Klipfel y a Zebedeo para matar el gusanillo. También me atreví a ofrecer uno al sargento Pinto, que lo aceptó, diciendo: «que el aguardiente des-

pues de un cachito de pan alegraba el corazón».

Todos estábamos contentos, sin que nadie sospechase siquiera los sucesos terribles que habían de acontecer aquel día. Creíase que ni los rusos ni los prusianos vendrían a buscarnos detrás del Pach a pesar de que sabían que estábamos allí, cuando, de repente, sobre las diez, el general Sauham, rodeado de sus oficiales, subió la cuesta a escape: acababa de saber algo. Justamente me hallaba de centinela cerca de los pabellones; todavía me parece verle, con su cabeza canosa y su gran sombrero ribeteado de blanco, subir hasta la cima de la colina, sacar un largo anteojito y mirar, luego volver con la mayor destreza y bajar al pueblo gritando que se tocara llamada.

Entonces todos los centinelas se replegaron, y Zebedeo, que tenía los ojos de lince, dijo:

—Allá, abajo, cerca del Elster, veo masas que se mueven... y hasta las hay que avanzan en buen orden, y algunas que salen de los pantanos por tres puentes. ¡Qué fregado si todos se nos vienen encima!

—Eso—dijo el sargento Pinto, poniéndose las manos sobre los ojos en forma de visera—, es una batalla que empieza, o yo no entiendo una jota de ello. Mientras que nuestro ejército desfila sobre Leipzig y se extiende más de tres legas, los pícaros prusianos y los rusos quieren pillarnos por el flanco con todas sus fuerzas, y cortarnos por en medio. Esto salta a la vista, más no es extraño por que aprenden cada día las astucias de la guerra.

—Pero y nosotros, ¿qué vamos a hacer?—pregntó Klipfel.

—Es muy sencillo—contestó el sargento—: aquí hay reunidos de doce a trece mil hombres, al mando del anciano Sauham, que jamás ha retrocedido un paso; vamos a mantenernos firmes como clavos, uno contra seis o siete, hasta que el emperador esté informado del caso y venga con fuerzas a socorrernos. Mirad, los ayudantes de órdenes parten ya.

Era verdad; cinco o seis oficiales atravesaban la llanura de Lutzen detrás de nosotros por la parte de Leipzig; iban como el viento y en el fondo de mi alma pedía a Dios que les permitiese llegar a tiempo y enviar todo un ejército a nuestro socorro; pes saber que es preciso morir es espantoso, y yo no deseo a mi mayor enemigo que se encuentre en semejante situación.

El sargento Pinto continuó diciéndonos:

—Sols hombres de suerte, reclutas; si uno de vosotros queda con vida, podrá vanagloriarse de haber visto una cosa admirable. Mirad solamente esas líneas azules que avanzan con el arma al hombro a lo largo del Floss-Graben; cada una de esas líneas es un regimiento; y hay treinta, que forman un total de sesenta mil prusianos, sin contar esas filas de caballos que son escuadrones. Y sobre el ala izquierda, junto al Ripach, esos otros que avanzan y que relucen al sol, son los dragones y coraceros de la guardia imperial rusa; en Austerlitz les vi por vez primera, y los pusimos como nuevos. No hay menos de diez y ocho a veinte mil; detrás vienen las lanzas, es decir, los cosacos. De manera que dentro de una hora vamos a tener el gusto de medirnos con cien mil hombres de

lo más obstinado de Rusia y Prusia. Es, propiamente hablando, una batalla en que se gana la cruz o se pierde la vida.

—¿Eso cree usted, sargento?—dijo Zebedeo, que nunca tuvo dos ideas claras en la cabeza, y que se figuraba ya llevar colgada la cruz, y sus ojos brillaban como los de una fiera que está cerca de su presa.

—Sí—contestó el sargento—, porque la cosa va a ser seria, y si durante la refriega ves un coronel, un cañón, una bandera, algo que llama tu atención, te le echas encima despreciando los bayonetazos, y qué sé yo más; te apoderas de lo que sea, y si vuelves con él, la propuesta para la cruz es segura.

Mientras decía esto se me ocurrió la idea de que el alcalde de Felsenburgo había recibido la cruz por haber conducido a los habitantes de su pueblo, en coches adornados con guirlandas de flores, y cantando antiguos «lieds», al encuentro de María Luisa, lo cual me parecía más cómodo que lo que nos decía el sargento Pinto.

No tuve tiempo para pensar en eso, pues por todas partes se oyó el toque de llamada obligándonos a correr hacia los pabellones de nuestra compañía y tomar cada uno su fusil. Los oficiales nos hicieron formar en batalla, llegaron a todo escape del pueblo los cañones, se les puso en la cresta de la colina, un poco hacia atrás, a fin de que la pendiente les guardase las espaldas, y en seguida llegaron también las municiones.

Más allá, en los pueblos de Rhana, Kaya y Klein-Gorschen, todo era agitación; pero nosotros éramos los primeros sobre quienes debía caer aquella masa.

El enemigo se había detenido a la distancia de dos tiros de cañón y la caballería se rebullía en torno de nosotros para reconocernos. Al ver aquel considerable número de prusianos que cubrían como una sombra ambas riberas del Floss-Graben, y cuyas primeras filas empezaban a formarse en columnas, dije para mí:

—Esta vez, José, todo está perdido, todo ha concluido... no hay recurso... lo que puedes hacer es vengarte, defenderte y no tener compasión de nadie... ¡Deféndete!... ¡deféndete!

Mientras estaba pensando en eso, el general Chemineau pasó a caballo por el frente de batalla gritando: «¡Formad el cuadro!»

Todos los oficiales, a derecha e izquierda, al frente y a retaguardia, repitieron la misma orden, y se formaron cuatro cuadros de cuatro batallones cada uno. Yo contrábame esta vez en uno de los lados interiores, lo que me causó sumo placer; pues pensaba naturalmente que los prusianos que avanzaban formando tres columnas, atacarían primero el frente. Pero apenas cruzó por delante esta idea, cuando una lluvia de balas cayó sobre el cuadro. Al mismo tiempo, el estruendo de los cañones que los prusianos habían llevado de la colina de la izquierda se dejó oír, pero de una manera muy distinta que en Weissenfels: ¡aquello no tenía fin! Habían emplazado en la columna unas treinta piezas que no aclaraban las filas de una manera espantosa. Las balas silbaban pronto en el aire como en nuestra tierra, como rebotaban con un ruido terrible.

Nuestros cañones disparaban